
ИРКУТСКИЙ РАЙОН
В поселке Листвянка 8 июля во Всероссийский день семьи, любви и верности 
откроется стационарное рабочее место службы ЗАГС. Оно будет осуществлять 
деятельность по регистрации всех видов актов гражданского состояния 
для жителей Иркутского района с численностью населения свыше 107 тыс. 
человек. При этом государственную услугу по регистрации заключения брака 
смогут получить и граждане, проживающие как в Иркутской области, так и 
в других территориях Российской Федерации. Об этом сообщил временно 
замещающий должность руководителя службы записи актов гражданского 
состояния Иркутской области Олег Власенко.
В новом отделе в День Петра и Февронии поженятся четыре пары. Для них 
будет проведена старинная русская свадебная церемония и организована 
водная прогулка по озеру Байкал.

Юрий Юдин

БАЙКАЛЬСК
24 и 25 июля в Байкальске пройдет седьмой фестиваль клубники. Как сооб-
щили в оргкомитете фестиваля, в программе праздника – выставка местных 
умельцев под названием «Байкальский Арбат», выступления самодеятельных 
коллективов, презентации садоводов, фотовыставка «История клубничного 
фестиваля». Особо насыщенной ожидается конкурсная программа, изюмин-
кой которой станут поедание клубничного пирога, шоу мыльных пузырей и 
«Цветной час» (фестиваль красок с участием диджеев и аниматоров). Также 
в рамках фестиваля состоятся программы «Мисс Байкала–2015» и «Битва 
хоров».

Людмила Шагунова 

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
В августе в поселке Еланцы будет запущен в эксплуатацию новый физкультур-
но-оздоровительный комплекс. Как сообщил мэр Ольхонского района Сергей 
Копылов, на строительство объекта по областной программе «Развитие физи-
ческой культуры и спорта» затрачено 124 млн рублей, финансирование осу-
ществлялось из регионального и районного бюджетов. Открытия ФОКа общей 
площадью более двух тыс. кв. метров местные жители ждут с нетерпением. В 
новом спорткомплексе есть стадион, футбольное поле, беговая дорожка. Также 
в здании ФОКа будет оборудован зал для борьбы.

Людмила Шагунова

БРАТСК
11 июля в Братске на территории музея под открытым небом «Ангарская 
деревня» впервые пройдет праздник, посвященный Дню семьи, любви и вер-
ности. На нем свои лучшие номера представят фольклорные и хореографиче-
ские коллективы учреждений культуры. В одной из усадьб будет организован 
показ спектакля театра кукол «Тирлямы». Свои работы представят учащиеся 
и педагоги школы ремесел, мастера творческого объединения «Колорит». Во 
время праздника пройдет ярмарка по продаже товаров и оказанию услуг 
общественного питания, сообщает пресс-служба администрации Братска.

Юрий Юдин

БОХАНСКИЙ РАЙОН
В Боханском районе продолжается активная борьба с саранчой. Ее распро-
странению способствует жаркая погода и отсутствие дождей. Как сообщили 
в администрации района, крестьянско-фермерские хозяйства оперативно 
обработали зерновые на площади 1,8 тыс. га. Всего же химической прополке в 
районе подверглось 3,3 тыс. га земли. 

Людмила Шагунова

ЧЕРЕМХОВСКИЙ РАЙОН
В Черемховском районе пройдет конкурс «Лучшая семейная усадьба» среди 
многодетных семей. Как сообщили в администрации муниципалитета, в кон-
курсе, который проводится по инициативе областного минсоцразвития, при-
мут участие семьи, воспитывающие пять и более детей. В их числе – семьи, 
взявшие под опеку  детей-сирот.  Жюри оценит усадьбу, в которой проживает 
семья – состояние подворий, внешний вид жилого дома, его комфорт, наличие 
личного подсобного хозяйства. Победители конкурса будут награждены цен-
ными подарками и премиями.

Людмила Шагунова

ЖИГАЛОВСКИЙ РАЙОН
В Жигаловском районе издадут книгу, посвященную 90-летию муниципали-
тета, который будет праздноваться в 2016 году.  Как сообщила консультант 
по организационной и кадровой работе районной администрации Галина 
Пешкова, сегодня идет сбор материалов о жителях и достопримечательностях 
района. В книге будут опубликованы очерки о людях и событиях, старинные 
фотографии, раритетные документы.

Людмила Шагунова
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Игорь Левитин инициирует 
чартеры на Байкал

Переработку дикоросов тормозит 
Лесной кодекс

Ведомства объединяются в 
борьбе против черных  
лесорубов

НОВОСТИ РЕГИОНА

2

2

1,3  
млн российских туристов 

посетили Приангарье в 2014 году

Сур-Харбан вернулся 
на аларскую землю
После одиннадцатилетнего 
перерыва областной Сур-
Харбан вернулся на аларскую 
землю. В течение трех 
дней в поселке Кутулик и 
других населенных пунктах 
района шли состязания 
по национальным 
бурятским видам спорта 
– борьбе, стрельбе из 
лука и конным скачкам, 
а также по олимпийским 
видам – легкой атлетике, 
футболу и волейболу. По 
традиции атлетическую 
часть праздника разбавил 
конкурс красоты и грации 
«Краса Сур-Харбана», где 
победительницей стала 
уроженка Аларского района 
Ксения Шаргаева.

11 лет подряд Аларский район отка-
зывался от принятия на своей земле 
областного праздника Сур-Харбан. 
И дело было не в нежелании прово-
дить соревнования, просто спортивная 
инфраструктура в поселке Кутулик 
оставляла желать лучшего. Однако в 
прошлом году мэр района Александр 
Футорный твердо заявил, что Сур-
Харбан–2015 точно пройдет в Алари, 
для этого реконструируют стадионы и 
построят ипподром. Обещания были 
выполнены. Меньше чем за год в селе 
Маломолево появился новый ипподром, 
на территории музея имени А. Вампи-
лова подготовлена новая сценическая 
площадка, приведены в порядок фут-
больные поля в селе Могоенок, в посел-
ках Забитуй и Кутулик. А на главном 
стадионе районного центра капитально 
отремонтированы крытые спортивные 
помещения, трибуны, беговые дорожки 
и спортивные площадки.

– Мы сейчас имеем возможность 
укреплять материальную базу в спортив-
ной отрасли и проводить подобные меро-
приятия на более высоком уровне, – 
заявил на открытии Сур-Харбана–2015 
и.о. заместителя губернатора Иркут-
ской области – главы Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анатолий Прокопьев. 
– Этот праздник дает нам возможность 
встречаться, общаться, соревноваться. 
Это праздник красоты и грации, силы 
и ловкости. Сур-Харбан является также 
символом единения многонациональ-
ного народа, проживающего на терри-
тории Усть-Ордынского округа и всей 
Иркутской области.

В открытии Сур-Харбана принял 
участие врио губернатора региона Сер-
гей Ерощенко. Он напомнил, что этот 
праздник венчает окончание весенне-
летних полевых работ и пожелал агра-

риям Усть-Ордынского округа хороше-
го урожая. Он также отметил важность 
появления в Аларском районе новых 
спортивных сооружений:

– Уверен, что здесь будут рождаться 
будущие чемпионы региона, чемпионы 
России. Сохранение культурно-спор-
тивных традиций дает основы для буду-
щего территории.

Окончание на стр. 8

Победить на нынешнем Сур-Харбане было непросто. 
Сильная жара буквально изматывала участников. Орга-
низаторам даже пришлось внести коррективы в про-
грамму некоторых соревнований. Так, в состязаниях по 
бурятской борьбе «бухэ барилдаан» судьи на каждый 
ковер выпускали сразу по две пары участников.

«Когда мы писали это посла-
ние, здесь начинались строитель-
ные работы, и каждый, кто при-
нимал участие в них, работал для 
того чтобы вы, воспитанные на 
лучших образцах воинского долга 
и чести, стали профессионалами 
своего дела, любящими и гото-
выми защищать свою Родину!». 
Такие слова напутствия адресова-
ли иркутские кадеты своим собра-
тьям из будущего, выпускникам 
пятого выпуска нового образова-
тельного комплекса «Достояние 
Сибири». Торжественная цере-
мония закладки капсулы прошла 
3 июля на территории бывшего 
ИВВАИУ. 

Еще совсем недавно пред-
ставить такое было невозможно. 
Несколько лет пустовали и прихо-
дили в упадок здания училища. И 

все это время для офицеров, вете-
ранов ИВВАИУ его судьба была 
кровоточащей раной на сердце.  

– За эти шесть с половиной 
лет после того, как вывезли кур-
сантов нашего училища, было 
много точек зрения на его даль-
нейшую перспективу, – рас-
сказывает заведующий музеем 
Боевой славы ИВВАИУ, подпол-
ковник запаса Валерий Якимов. 
– К сожалению, ни одна из них 
не реализовалась, даже когда на 
нашей базе размещалась 24-я 
отдельная бригада специального 
назначения, с которой мы плотно 
контактировали в плане военно- 
патриотического воспитания. 
Единственное, что нам удалось 
сохранить от училища  – это 
музей Боевой славы. Традици-
онно молодые лейтенанты выпу-

скались в начале июля. С тех пор 
сохранилась традиция посещать 
в эти дни музей. Вот и сегодня 
более ста человек – выпускни-
ков ИВВАИУ разных лет – побы-
вали у нас. 

А в пятницу сюда приехали 
высокие гости – врио губерна-
тора Иркутской области Сергей 
Ерощенко, помощник президен-
та РФ Игорь Левитин, генераль-
ный директор государственной 
корпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов, мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников. На третьем этаже 
главного учебного корпуса им 
показали видеоролик об истории 
училища, в котором было подго-
товлено свыше 65 тысяч авиаци-
онных специалистов. 

Окончание на стр. 2

Достояние Сибири
Иркутские кадеты заложили капсулу для выпускников 
нового военно-патриотического комплекса

СОБЫТИЕ

Второе рождение переживает бывшее Иркутское 
высшее военное авиационно-инженерное 
училище (ИВВАИУ). На его базе по инициативе 
региональных властей в следующем году 
планируется открыть новый образовательный 
комплекс «Достояние Сибири», где будут проходить 
обучение кадеты и допризывная молодежь. Для 
выпускников будущего учебного заведения на 
территории городка прошла торжественная 
церемония заложения капсулы с посланием от 
иркутских кадетов. То, что адресаты получат это 
сообщение, сейчас можно не сомневаться: в 
учебных корпусах бывшего ИВВАИУ уже начались 
масштабные ремонтные работы.  
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Окончание. Начало на стр. 1

СОБЫТИЕ

Раньше на месте, где проходила презента-
ция,  круглосуточно стоял Пост № 1. Курсанты 
несли боевое дежурство возле так называемо-
го греческого зала, пострадавшего этой зимой 
от сильного пожара. Еще несколько месяцев 
назад помещение было завалено обломка-
ми пожарища, сейчас площадку расчистили. 
В лучшие годы на ней располагались четы-
ре настоящих самолета, на которых курсан-
ты изучали премудрости летного дела. Они 
впечатляли самых высоких гостей, включая 
американского генерала Колина Пауэлла. 
Самолеты доставили сюда с помощью лебедки 
по частям, после чего собрали в помещении. 
Американцам же иркутские авиаторы в шутку 
сказали, что сначала сняли крышу, после чего в 
«греческий» зал летчики вертикально посади-
ли свои боевые машины. 

– Когда мы в 1991 году ознакомили Пауэл-
ла с нашей учебной базой, он написал: «Про-
должайте работать на таком же высоком уров-
не в обучении и воспитании замечательной 
молодежи, которая будет с честью служить 
своей нации». Документ хранится в нашем 
музее, который, как мы надеемся, станет стар-
товой площадкой нового образовательного 
комплекса, – продолжает Валерий Якимов. 

История создания «Достояния Сибири» 
непроста. Власти предпринимали несколько 
попыток спасти базу училища, но нужно было 
решить сложные вопросы имущественного 
характера с Министерством обороны России. 

Дело сдвинулось с мертвой точки в декабре 
2014 года, когда по инициативе губернатора 
Иркутской области Сергея Ерощенко регио-
нальное правительство направило обращение 
о  создании на территории бывшего ИВВАИУ 

образовательного комплекса военно-патрио-
тической направленности министру обороны 
РФ Сергею Шойгу, который поддержал эту 
идею. Далее правительство организовало рабо-
ту по передаче в государственную собствен-
ность Иркутской области объектов имуще-
ства, расположенных на территории городка. 
На данный момент специальной комиссией 
проведено обследование и составлены акты 
осмотра технического состояния 53 объектов. 
Составлены и подписаны в Сибирском тер-
риториальном управлении имущественных 
отношений Министерства обороны РФ дого-
вор и акты приема-передачи этих зданий в 
безвозмездное пользование фонда имущества 
Иркутской области. 

– Реализация качественно нового, совре-
менного проекта развития этой территории 
началась в год 70-летнего юбилея Победы в 
Великой Отечественной войне. Это очень 
хорошо, что здесь снова будут звучать молодые 
голоса. Для ребят начнутся армейские будни. 
Возрождая воинские традиции, которые поя-
вились в этих стенах почти 100 лет назад, мы 
отдаем дань уважения всем российским вои-
нам. Новый образовательный комплекс станет 
современным центром патриотического вос-
питания. Здесь будет сконцентрирована рабо-
та всех региональных движений, волонтеров 
и поисковых отрядов. Именно здесь мальчиш-
ки и девчонки Иркутска, Иркутской области 
будут учиться любить и беречь Родину, защи-
щать ее! – подчеркнул Сергей Ерощенко.

22 июня в учебных корпусах училища нача-
лись работы, в которых задействовано более 
50 человек. За это время они успели сделать 
немало – из пострадавших в пожарах поме-
щений убрано огромное количество мусора, 
разобраны сгоревшие конструкции, сняты 
деревянные перекрытия. Учебные корпуса 
сейчас обследуются. По заверению генподряд-

чика, стены у них крепкие, без трещин, и хотя 
построены до революции, смогут простоять 
еще немало лет.  

Осенью здесь появятся новые крыши и 
окна, планируется в это же время подвести 
коммуникации. Потом наступит очередь для 
проведения внутренних работ, завершить 
которые, по информации и.о. министра обра-
зования Иркутской области Елены Осиповой, 
планируется до весны. Следующим летом в 
корпусах установят оборудование, а уже пер-
вого сентября 2016 года новое учебное заве-
дение откроет свои двери для детей. Предпо-
лагается, что здесь будут получать образование 
до тысячи кадетов – мальчиков и девочек, 
начиная с пятого класса. 

– То, что образовательный комплекс ока-
жется  востребованным, мы не сомневаемся. 
С каждым годом все больше ребят в Прибай-
калье стремятся стать кадетами, это видно по 
конкурсам наборов в действующие кадетские 
классы, – подчеркивает Елена Осипова. – 
Кроме того, действующий православный при-
ход св. Дмитрия Донского, располагающийся 
в здании клуба, сохранится. Мало того, есть 
проект строительства на территории городка 
нового храма. 

Удивительно, но ровно сто лет назад на 
территории иркутского военного училища и 
начал строиться первый кадетский корпус. 
Спустя век восстановить его помогает госу-
дарственная корпорация «Ростехнологии». Ее 
генеральный директор  Сергей Чемезов тоже 
принял участие в церемонии закладки капсулы 
с посланием будущим выпускникам образова-
тельного центра. 

– Российские кадетские корпуса за более 
чем 280 лет воспитали большое количество 
достойных сынов – военноначальников, уче-
ных, дипломатов, писателей и поэтов. Нет 
нужды доказывать целесообразность воссоз-

дания кадетского корпуса на месте бывшего 
юнкерского училища, это исторически пра-
вильно, поскольку на этом месте будет воз-
рождаться кадетское движение, – обратился 
к собравшимся Сергей Чемезов. 

Не исключено, что будущее училище полу-
чит статус суворовского. Однако помимо обу-
чения кадетов здесь планируется проводить 
работу с призывниками, открыть  ресурсный 
центр по подготовке квалифицированных 
рабочих, служащих для Вооруженных сил и 
гражданской авиации России в рамках сете-
вого взаимодействия с профессиональными 
образовательными организациями. 

– При создании кадетского корпуса необ-
ходимо подумать не только о тех ребятах, кото-
рые будут учиться здесь, но и об их будущей 
специальности, мне кажется,  на базе центра 
можно создать учебное заведение по обуче-
нию специалистов для гражданской авиации, 
которых у нас нет за Уралом, в Сибири и на 
Дальнем Востоке. Тогда бы ребятам не надо 
было бы ездить учиться в Москву, Санкт-
Петербург, Ульяновск. Мы готовы оказать под-
держку и дать все необходимые поручения, 
чтобы рассмотреть вопрос организации такого 
учебного заведения на базе образовательного 
центра, – заявил на торжественной церемо-
нии  помощник президента РФ Игорь Левитин. 

Похоже, что с открытием «Достояния 
Сибири» начинают решаться и коммунальные 
проблемы городка бывшего ИВВАИУ, когда-то 
блестевшего от чистоты, а за последние годы 
местами пришедшего в упадок. Городские вла-
сти обещают в рамках государственно-частно-
го партнерства продолжить работу по благо-
устройству этой территории, инвестиционная 
привлекательность которой теперь начнет 
неуклонно расти. 

Юлия МАМОНТОВА 

ТУРИЗМ

Федеральные власти могут 
выделить в отдельную 
подпрограмму развитие 
туризма на Байкале, а также 
рассмотрят организацию 
чартерных внутрироссийских 
авиаперевозок в Иркутск для 
туристов в летний период. 
Помощник президента РФ Игорь 
Левитин во время своего визита в 
Приангарье пообещал включить 
эти вопросы в повестку одного из 
заседаний президиума Госсовета. 

3 июля помощник президента РФ Игорь 
Левитин в рамках своего визита в Иркутск 
провел совещание по развитию внутреннего 
туризма с участием и.о. первого заместителя 
председателя правительства региона Виктора 
Игнатенко, регионального кабинета мини-
стров и представителей бизнеса. 

– Мы сейчас готовим заседание президи-
ума Госсовета по развитию туризма, – отме-
тил Игорь Левитин в приветственной речи. 
– Хотелось бы выделить в отдельный блок 
проблемы, связанные с туризмом на Байка-
ле, поскольку это на сегодня перспективное 
направление в развитии внутрироссийского 
туризма. У регионов страны довольно схожие 
проблемы – это невысокий уровень качества 
предоставляемых услуг, высокие транспорт-
ные расходы, недостаточные налоговые пре-
ференции для этого вида деятельности, несо-
вершенство законодательной базы, излишние 
визовые формальности, отсутствие должной 
информационной и маркетинговой системы. 
Все эти вопросы предполагается вынести на 
Госсовет.

И.о. министра экономического развития 
Иркутской области Руслан Ким рассказал о 
туристическом потенциале региона, перспек-
тивах и проблемах. По его словам, Прианга-
рье имеет довольно выгодное географическое 
положение – в радиусе трех часов полета от 
Иркутска проживает более 300 млн человек, 
есть возможности для увеличения турпотока 
из стран АТР.

– Из 80 тыс. проданных населению тур-
пакетов 65,3 тыс. – это выездной туризм. Это 
деньги, которые наши граждане вывозят из 
России и вкладывают в экономику других 
стран. Поэтому нужно развивать внутренний 
и въездной туризм, – отметил Руслан Ким.

И.о. руководителя агентства по туризму 
области Марина Рожкова добавила, что в 2014 
году Приангарье посетило 146,9 тыс. иностран-
ных туристов, что на 85% больше по сравнению 
с 2013-м и на 94% – с 2012-м годом. Высокую 
долю среди иностранных туристов занимают 
гости из КНР (42,3%), Германии (19,2%), Мон-
голии (11,9%), Южной Кореи (6,6%), Франции 
(5,1%), США (4,4%). В 2014 году показатель вну-
треннего туристического потока по отноше-
нию к 2013 году вырос на 5%, к 2012 году – на 
40% и составил 1,37 млн человек. 

– Иностранные гости и жители других 
регионов посещают Иркутскую область с раз-

личными целями: культурно-познавательными, 
лечебно-оздоровительными, частными визита-
ми, с целью обучения, осуществляют экологи-
ческие туры, деловые поездки, – продолжила 
Марина Рожкова. – Последние три года пока-
затели дохода от предоставляемых услуг гости-
ниц и аналогичных средств размещения имеют 
постоянную тенденцию роста. По оценочным 
данным в 2014 году этот показатель вырос на 5%, 
по отношению к 2012 году – на 12% и составил 
3,47 млрд рублей. Объем оказанных туристи-
ческих услуг за два года увеличился на 10% и 
достиг в прошлом году 1,5 млрд рублей.

На территории Иркутской области дей-
ствует 86 туроператоров и 245 турагентств, 
насчитывается 151 ресторан, 219 гостиниц, 30 
лечебно-оздоровительных организаций, 165 
домов отдыха, баз отдыха и турбаз. Основная 
часть объектов размещения находится в горо-
де Иркутске, в Ольхонском, Иркутском и Слю-
дянском районах. 70% отелей, турбаз, гостиниц 
и санаториев задействованы круглогодично. 

На совещании было отмечено, что, несмо-
тря на увеличение турпотока, развитие данной 
отрасли сдерживается чрезмерно высокими 
ценами на авиаперелеты. Летом стоимость 
авиабилета из Москвы в Иркутск достигает 
90 тыс. рублей в обе стороны. Игорь Леви-
тин поинтересовался у собравшихся, почему 
турбизнес региона не реализует чартерные 
программы. Предприниматели сослались на 
высокие риски. 

– Мы обязательно на заседании Госсовета 
рассмотрим возможность организации чартер-
ных авиарейсов в Иркутск с туристическими 
целями, а также их субсидирование из феде-
рального бюджета, – заверил помощник пре-
зидента РФ. 

Туроператоры заострили внимание на про-
блеме сезонности туризма на Байкале. Массо-
вый наплыв гостей в Приангарье длится всего 
полтора–два месяца в году, хотя отдыхать в 
регионе можно и восемь месяцев. К примеру, 
перспективным является «ледовый туризм» 
(февраль–март). Однако, как заявили пред-

ставители турфирм, популяризация зимнего 
отдыха на Байкале ведется неактивно из-за 
недостатка финансирования.

На совещании также поднимался вопрос 
создания в Иркутской области особой экономи-
ческой зоны туристско-рекреационного типа 
«Ворота Байкала» (ОЭЗ). Первый этап ОЭЗ реа-
лизуется на участке «Гора Соболиная» в горо-
де Байкальске. Запланированный объем госу-
дарственных вложений составляет 2,25 млрд 
рублей, частных – 6,2 млрд рублей. Вложено 
96,15 млн рублей, в том числе из федерального 
бюджета – 18,36 млн, из областного – 77,8 млн. 
Резиденты инвестировали 175 млн рублей. 

В целом же, в рамках ОЭЗ предполагается 
создать всесезонный курорт на базе действу-
ющего горнолыжного курортного комплекса 
с использованием прибрежной территории и 
акватории озера Байкал. В первую очередь 

будет построен туристический гостиничный 
комплекс, объекты обустройства территории 
и инженерной инфраструктуры, а также про-
ведено благоустройство береговой линии. 

Сейчас в ОЭЗ «Ворота Байкала» зареги-
стрировано четыре резидента с общим объ-
емом инвестиций 1,8 млрд рублей. Есть еще 
пять потенциальных инвесторов. В планах 
правительства Иркутской области включить в 
границы ОЭЗ дополнительные участки, распо-
ложенные в ключевых туристических районах 
области на побережье Байкала («Мангутай», 
«Харлахта», «Теплые озера на Снежной», а 
также участки на территории БЦБК, порту 
Байкал и в поселке Листвянка).

Представитель одного из резидентов турзо-
ны заявил на совещании, что компания готова 
уже к строительству объектов, однако до сих 
пор не выделены средства из государственной 
казны на создание инженерной и транспортной 
инфраструктуры. А туроператоры высказали 
недовольство тем, что механизм особых эконо-
мических зон предполагает строительство толь-
ко крупных объектов с привлечением больших 
сумм инвестиций. Между тем, есть желающие 
реализовывать менее масштабные, но не менее 
интересные проекты в рамках ОЭЗ. 

Игорь Левитин взял на заметку проблемы с 
созданием особой экономической зоны «Воро-
та Байкала». 

– Все вопросы, которые мы сегодня обсу-
дили, будут сформированы в отдельный блок, 
который обсудят на ближайшем заседании 
президиума Государственного совета, посвя-
щенном развитию туристско-рекреационного 
и санаторно-курортного комплекса Россий-
ской Федерации. Мы готовы поддерживать и 
помогать развивать туризм на Байкале, – под-
вел итог Игорь Левитин. 

Елена ПШОНКО  
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Чартеры на Байкал
Предложит Игорь Левитин  
на заседании президиума Госсовета

Достояние Сибири

Переработку 
дикоросов 
тормозит 
Лесной кодекс
ПАРЛАМЕНТ

Очередное заседание Общественного 
совета при Законодательном 
Собрании под председательством 
спикера ЗС Сергея Брилки началось с 
рассмотрения положения дел в областном 
агропромышленном комплексе.

По оценке и.о. регионального министра сельского хозяй-
ства Ирины Бондаренко, рост производства сельскохозяй-
ственной продукции в 2014 году – зерна на 8%,  мяса на 
1,4%, молока на 2,1%, яиц на 33% – во многом обусловлен 
государственной поддержкой сельхозпроизводителей. На 
нее было направлено 1,2 млрд рублей из областного бюджета 
и 1 млрд – из федерального. На рубль дотаций получено 42 
рубля сельхозпродукции.

Эта финансовая помощь, отметила и.о. министра, была 
направлена не только на развитие растениеводства и живот-
новодства, но и на создание малых форм хозяйствования, 
закрепление на селе молодых специалистов, повышение 
эффективности и регулирование рынка сельхозпродукции, 
сырья и продовольствия. Благодаря действующему в области 
механизму паритетной оплаты закупаемой техники (полови-
на – бюджетные деньги) в минувшем году было приобрете-
но 230 тракторов, 64 зерноуборочных и девять кормоубороч-
ных комбайнов, 47 автомобилей, 15 современных посевных 
комплексов. 

Председатель областной общественной организации 
«Российский союз сельских женщин» Нина Суворова 
высказала пожелание производить у населения закуп не 
только молока и мяса, но и дикоросов для их дальнейшей 
переработки, как это было в прежние времена. Действи-
тельно, согласилась Ирина Бондаренко, в области лишь одно 
хозяйство занимается этим направлением. А расширить эту 
сферу деятельности мешает Лесной кодекс, требующий 
брать в аренду леса, в которых производится сбор ягод, гри-
бов и орехов, на весь год, и нести расходы по их содержанию. 
Желающих взваливать на себя такие большие затраты не 
находится. Необходимо, по ее мнению, инициировать изме-
нения в Лесной кодекс. 

Сергей Брилка рассказал, что, несмотря на все прегра-
ды, чинимые Лесным кодексом, в Томской области очень 
хорошо налажен сбор дикоросов, обеспечивая тем самым 
занятость населения. Он предложил изучить их опыт по пре-
одолению правовых барьеров и внедрить его в Приангарье.

Отвечая на вопрос председателя правления регионально-
го отделения «Российского общества по организации здра-
воохранения и общественного здоровья» Гайдара Гайдарова 
о том, насколько область обеспечивает себя сельхозпродук-
цией, Ирина Бондаренко сказала, что по яйцам обеспечен-
ность 166%, по молоку – 82%, по мясу птицы – 100%, а по 
мясу крупнорогатого скота – 58%.

Выступая перед членами Общественного совета, и.о. 
регионального министра  строительства, дорожного хозяй-
ства Марина Садовская рассказала о проводимой в области 
работе по переселению граждан из ветхого и аварийного 
жилья. Согласно указу президента РФ, все жильцы домов, 
признанных аварийными на 1 января 2012 года, должны 
быть переселены до 1 сентября 2017 года. На сегодня объем 
аварийного жилого фонда в Приангарье составляет 573 тыс. 
квадратных метров. На переселение из него планируется 
направить 17,7 млрд рублей, в том числе 6,4 млрд рублей – 
средств фонда содействия реформированию ЖКХ, 9,1 млрд 
рублей – средств областного бюджета, 201 млн рублей – 
средств федерального бюджета и 1,8 млрд рублей – средств 
местных бюджетов.

В регионе лишь одно хозяйство 
занимается переработкой дикоросов. А 
расширить эту сферу деятельности мешает 
Лесной кодекс, требующий брать в аренду 
леса, в которых производится сбор ягод, 
грибов и орехов, на весь год, и нести 
расходы по их содержанию.

Что будет с тем фондом жилья, который пополнит список 
аварийных уже после 2012 года, поинтересовался прези-
дент регионального объединения работодателей «Партнер-
ство товаропроизводителей и предпринимателей» Алексей 
Соболь. Оно, по словам и.о. министра, не будет забыто. 
Уже формируются муниципальные и региональные реестры 
такого жилья, жители которого подлежат переселению в 
будущем.

Членов Общественного совета также волновал вопрос 
качества возводимого жилья. Действительно, согласи-
лась Марина Садовская, качество не всегда на высоте. В 
ходе выездных проверок, проведенных уже в этом году в  
35 муниципальных образованиях, было сделано 355 замеча-
ний. Это побудило министерство создать специальный отдел 
по контролю за эффективностью расходования бюджетных 
ассигнований. 

Во многих случаях причина низкого качества кроется 
еще в том, что сейчас проекты домов до трех этажей осво-
бождены от прохождения государственной экспертизы. А 
именно дома такой этажности предпочитают строить в рай-
онах. Но скоро эта практика будет прекращена. Готовятся 
изменения в Градостроительный кодекс, согласно которым 
проекты любого жилья, которое строится с использованием 
бюджетных денег, будут обязаны пройти госэкспертизу. 

О  ходе реализации закона «Об областной государствен-
ной поддержке социально ориентированных некоммерческих 
организаций» рассказал собравшимся  председатель комиссии 
по Регламенту, депутатской этике, информационной полити-
ке и связям с общественными объединениями ЗС Владимир 
Матиенко. На сегодняшний день, сообщил он, в области заре-
гистрировано 2984 НКО, в число которых входят различные 
профсоюзы, организации инвалидов, ветеранские, молодеж-
ные, культурные, благотворительные. На их поддержку в 2014 
году было направлено 32,8 млн рублей из областного бюджета. 
В нынешнем году, несмотря на кризисный период, поддержка 
сохранена практически в том же объеме. 

В ходе заседания Общественного совета были выработа-
ны рекомендации и предложения профильным министер-
ствам по всему спектру обсужденных вопросов. 

Александр ПАВЛОВ

Иностранные гости и жители других регионов посещают Иркут-
скую область с различными целями: культурно-познавательны-
ми, лечебно-оздоровительными, частными визитами, с целью 
обучения, осуществляют экологические туры, деловые поездки. 
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В текущем году это уже второе 
заседание комиссии, которое про-
ходит в Осе. Первое состоялось в 
апреле. Тогда состояние законности в 
сфере лесопромышленного комплек-
са было проанализировано на при-
мере двух районов – Усть-Удинского 
и Осинского. Календарный период с 
апреля по июнь небольшой с точки 
зрения решения кардинальных про-
блем, поэтому второе заседание, про-
шедшее в более расширенном соста-
ве, стало логичным продолжением 
первого. 

В заседании комиссии, которое 
прошло под председательством и.о. 
заместителя губернатора Иркутской 
области – руководителя администра-
ции УОБО Анатолия Прокопьева при-
няли участие и.о. заместителя пред-
седателя правительства Иркутской 
области Павел Безматерных, и.о. 
министра природных ресурсов и эко-
логии региона Олег Кравчук, пред-
ставители правоохранительных орга-
нов, мэры территорий, представители 
службы Гостехнадзора, управления 
Федеральной службы по ветеринар-
ному и фитосанитарному надзору 
по Иркутской области и Республи-
ке Бурятия, Торгово-промышленной 
палаты Восточной Сибири, управ-
ления Федеральной миграционной 
службы РФ по Иркутской области.

Открывая совещание, Анатолий 
Прокопьев обратил внимание членов 
комиссии на то, что необходимо четко 
проработать вопросы взаимодействия 
различных ведомств, ответственных 
за порядок в лесу. Каждая структура 
в отдельности не сможет справиться с 
возложенными задачами.

На повестке дня стояли высту-
пления трех мэров рассматриваемых 
территорий. Первому слово предо-
ставили принимающей стороне – 
мэру Осинского района Виктору 
Мантыкову.

– Осинский район занимает 
территорию в 4,4 тыс. квадратных 
километров, уступая по площади в 
УОБО только Эхирит-Булагатскому 
району. Леса размещены на 76% всех 
земель. В советское время расчет-
ная лесосека полностью не осваи-
валась даже при наличии Осинско-
го, Бурят-Янгутского, Тихоновского 
леспромхозов, двух исправительно-
трудовых колоний, девяти колхозов 
и совхозов, двух строительных орга-
низаций и еще массы других пред-
приятий. Расчетная лесосека была 
не очень большой – ограничена 
720 тыс. кубометров, в том числе по 
хвойным породам – около 500 тыс. 
кубических метров, – сделал экс-
курс в недалекую историю Виктор  
Мантыков.

По словам мэра, в постсоветский 
период, по оценкам экономическо-
го отдела администрации района, 
объемы рубок составили ежегодно 1 
млн кубических метров, а с 1998 по 
2008 годы достигали полутора мил-
лионов. Из этого объема около 80% 
приходилось на незаконные заго-
товки. Воровство леса, последующая 
реализация древесины посредниками 
и китайскими предпринимателями 
приобрели практически промышлен-
ный размах, охватив все слои насе-
ления Осинского района. Хаотичные, 
неорганизованные усилия отдельных 
людей с середины 1990-х годов нача-
ли структурироваться в целые пре-
ступные группы с распределением 
полномочий. Таким образом, у всех 
на виду, при попустительстве мест-
ных властей, правоохранительных, 
природоохранных органов появи-
лась целая криминально-производ-
ственная отрасль. Как грибы после 
дождя появились ленточные пилора-
мы, которые устанавливались иногда 
даже в огородах.

Далее Виктор Мантыков остано-
вился на ситуации, которая сложилась 
на территории района в настоящее 
время. В районе 104 пилоцеха, из кото-
рых лишь девять имеют собственную 
лесосырьевую базу. Функционирует 
сегодня только третья часть лесопере-
рабатывающих предприятий, на кото-
рых в качестве рабочей силы заняты 
китайцы и граждане ближнего зару-
бежья. Простой пилоцехов объясня-
ется истощением лесосырьевой базы. 
За 23 последних года деловой хвойный 
лес сохранился лишь на крутых скло-
нах гор. Сегодня начались вырубки 
лиственных пород – березы, осины, а 
также несозревшей «хвои».

Среди предложений по борьбе с 
незаконными вырубками мэр района 
назвал необходимость создания аль-
тернативных производств – пред-
приятий по переработке лесоотходов, 
фермерских хозяйств, сельхозпред-
приятий. Также мэр обратил внимание 
агентства лесного хозяйства региона и 
его подразделений на необходимость 
усиления контроля за арендаторами 
лесов, которые передают свои участки 
в субаренду или просто продают лес на 
корню. 

Следующий докладчик, мэр Усть-
Удинского района Сергей Чемезов, 
также подробно проанализировал 
состояние работы по борьбе с неза-
конными рубками и нелегальным обо-
ротом древесины на вверенной ему 
территории. Он сообщил, что земли 
лесного фонда занимают 1908,3 тыс.га, 
или 93,5% от общей площади райо-
на и относятся к двум лесничествам: 
Усть-Удинскому и Нижнеилимскому. 

Лесозаготовительными работами, по 
статистике прошлого года, занимались 
23 арендатора, расчетная лесосека – 
2857,4 тыс. кубических метра. Несмо-
тря на принимаемые меры, количество 
преступлений в лесной отрасли прак-
тически не снижается. 

Мэр Боханского района Сер-
гей Середкин рассказал об опыте 
совместного патрулирования, кото-
рый внедряется на территории. В 
марте был разработан и утвержден 
план совместных мероприятий орга-

нов государственной власти и право-
охранительных органов по обеспече-
нию охраны лесов от пожаров и неза-
конных рубок, составлены графики 
совместного патрулирования. В ходе 
патрулирования выявлено три лесона-
рушения, обнаружено 290 кубических 
метров незаконно заготовленной дре-
весины, составлено четыре админи-
стративных протокола. 

Как отметил Сергей Середкин, 
эффективность подобного патрули-
рования могла бы быть выше в слу-
чаях постоянного участия в соста-
ве групп сотрудников полиции. Из 
10 дней работы межведомственной 

группы представители полиции уча-
ствовали лишь в трех выездах. В то 
же время заготовка и прием древеси-
ны ведутся круглосуточно, и без уча-
стия органов внутренних дел решить 
вопросы невозможно.

Тему продолжил и.о. главы окру-
га Анатолий Прокопьев. Он отметил, 
что вопросы совместного патрулиро-
вания, которые уже стоят в повестке 
дня в Осинском и Боханском райо-
нах, должны быть решены во всех 
районах округа. Также в качестве 

дополнительных мер в борьбе с чер-
ными лесорубами в каждом муници-
пальном образовании УОБО необхо-
димо создать добровольные народные 
дружины, из которых, согласно при-
казу МВД РФ, могут быть отобраны 
дружинники для получения статуса 
внештатных сотрудников полиции. 

Анатолий Прокопьев подчеркнул, 
что необходимо обратить пристальное 
внимание на пункты приемки и отгруз-
ки пиломатериалов, значительная часть 
которых работает нелегально. Напри-
мер, по информации администрации 
Осинского района, из 47 пунктов не 
более пяти являются законными.

По словам начальника Управле-
ния экономической безопасности и 
противодействия коррупции ГУ МВД 
России по Иркутской области Павла 
Герасимова, в соответствии с орга-
низационно-штатным построением 
главка, рассматриваемые на заседа-
нии территории объединены в один 
межмуниципальный отдел «Бохан-
ский». Его сотрудниками в 2014 
году выявлено незаконных рубок в 
1,5 раза больше, чем в 2013 году. Во 
всех трех районах возросло количе-
ство уголовных дел, направленных в 
суд. Пресечена деятельность четырех 
организованных преступных групп 
в Усть-Удинском районе, в отноше-
нии 17 участников в суды направлены 
дела по 11 преступлениям.

Как отметил докладчик, за пять 
месяцев текущего года число зареги-
стрированных преступлений на тер-
ритории трех районов снизилось на 
12%. Скоординированная работа орга-
нов прокуратуры, следствия и опера-
тивных сотрудников Усть-Удинского и 
Боханского районов позволила задер-
жать 50 подозреваемых, из них для 22 
избрана мера пресечения – содер-
жание под стражей. При этом на тер-
ритории Осинского района практика 
задержания подозреваемых и заклю-
чения их под стражу отсутствует, 
что позволяет преступникам скрыть 
следы преступной деятельности.

По итогам заседания агентству 
лесного хозяйства Иркутской области 
рекомендовано при формировании 
государственного задания включать в 
контракты условие об устранении в 
арендуемых лесах захламленности, в 
том числе образовавшейся в резуль-
тате незаконных рубок. В настоя-
щее время это становится причиной 
быстрого распространения огня в слу-
чае возникновения лесных пожаров.

Комиссия рекомендовала мэрам 
совместно с автономными учреж-
дениями агентства лесного хозяй-
ства Иркутской области оперативно 
решить вопросы по организации в 
муниципальных образованиях арест-
площадок для хранения крупногаба-
ритной лесовозной техники, задер-
жанной на местах незаконных рубок, 
и предоставления тралов для перевоз-
ки данной техники.

Также агентству лесного хозяй-
ства региона совместно с Главным 
управлением МВД России по Иркут-
ской области рекомендовано до 1 сен-
тября текущего года решить вопрос 
по транспортировке и хранению аре-
стованной древесины силами специ-
ализированных автономных учреж-
дений, выполняющих на территориях 
районов работу по охране, защите и 
воспроизводству лесов.

– Осинский, Усть-Удинский и 
Боханский районы попадают в пере-
чень территорий, где достаточно 
напряженная обстановка в сфере 
лесного комплекса, – отметил Павел 
Безматерных, комментируя итоги 
выездного мероприятия. – Выявле-
ны проблемные вопросы, в частно-
сти, либеральное отношение миро-
вых судей Осинского района к нару-
шениям в сфере лесопользования, 
члены комиссии отметили необходи-
мость более тщательного отбора кан-
дидатур на эту ответственную долж-
ность. Наиболее актуальные вопро-
сы, обсуждавшиеся на заседании, 
будут включены в повестку заседания 
областной комиссии под председа-
тельством врио губернатора Иркут-
ской области Сергея Ерощенко.

Сильвия АЛХАНСАЕВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Ведомства объединяются в борьбе против 
черных лесорубов
КОНТРОЛЬ

Заседание областной межведомственной комиссии по 
взаимодействию в вопросах пресечения незаконной 
заготовки и оборота древесины состоялось в селе Оса 
Осинского района – территории, где широко развита 
нелегальная сеть рубщиков леса, называемых среди 
населения черными лесорубами. Но в лесу нет границ, 
поэтому на заседании были комплексно рассмотрены 
вопросы сразу по трем соседним районам: Осинскому, 
Боханскому и Усть-Удинскому. Также были приглашены 
представители администраций других районов УОБО.

Заслон контрабандному 
продовольствию

Массовая гибель рыбы  
в Братском районе
Причиной стало сваленное дерево  
в русле реки ВихореваБЕЗОПАСНОСТЬ

Как бороться с контрабандой 
продовольствия из стран Западной 
Европы и США, попавшего под 
российские санкции, как не допустить 
проникновения на территорию нашей 
страны наркотиков, эти и другие вопросы 
обсудили в Иркутске на заседании 
глав правоохранительных органов 
подразделений Совета руководителей 
таможенных служб государств-участников 
СНГ.

Заседание совпало с моментом продления Россией 
контрсанкций против Западной Европы и Соединенных 
Штатов Америки. Уже год как таможенные органы РФ 
борются с контрабандой продовольствия. Но работа 
осложняется тем, что другие страны СНГ не подверже-
ны санкциям и не объявляли контрмер. В Белоруссию, 
Казахстан и другие страны содружества продоволь-
ствие идет беспрепятственно, а затем может незакон-
но переправляться в Россию. Взаимодействие в этой 
области  стало одной из главных тем на заседании глав 
правоохранительных органов подразделений Совета 

руководителей таможенных служб государств-участни-
ков СНГ.

– Страны СНГ не присоединились к российским ответ-
ным мерам, поэтому сотрудничество заключается только 
в том, что наши партнеры помогают обеспечивать запрет 
на ввоз продуктов именно на территорию России. Здесь 
есть определенная специфика – ряд стран входит в Евра-
зийский экономический союз, у нас отсутствуют единые 
таможенные границы с республиками Беларусь, Казах-
стан, Армения. Проблема с прозрачностью границ внутри 
Таможенного союза существует, но наши партнеры нам 
помогают. Особенно хотел бы отметить взаимодействие с 
белорусами. У нас действуют мобильные группы, которые 
делают выборочные проверки грузового транспорта как на 
белорусской, так и на нашей территории, – заявил  заме-
ститель руководителя Федеральной таможенной службы 
России Руслан Давыдов.

Только за май этого года Белоруссия задержала 100 
тонн контрабандного груза, идущего в Россию. На заседа-
нии было решено продолжить совместную борьбу и обме-
ниваться опытом. Также участники обсудили вопрос неза-
конной поставки наркотиков на территорию содружества.

– По результатам 2014 года, например, в рамках 
спецопераций было задержано более 105 килограммов 
наркотиков, – продолжил Руслан Давыдов. – Из них 
67 килограммов так называемых новых психоактивных 
веществ – синтетические наркотики.

Иван МАМОНТОВ

СИТУАЦИЯ

Братская межрайонная природоохранная 
прокуратура провела проверку по 
факту гибели рыбы в реке Вихорева 
вблизи поселка Бурнинск Братского 
района. Установлено, что начиная  с 25 
июня на этом участке реки в результате 
кислородного голодания погибло 
несколько сотен лещей, плотвы и окуней.

Как сообщил старший помощник прокурора Иркут-
ской области Александр Семенов, по результатам полу-
ченных лабораторных анализов проб воды, взятой из реки, 
выявлено низкое содержание кислорода в водоеме (более 
чем в три раза меньше нормы), а также превышение пре-
дельно допустимых концентраций вредных химических 
веществ, в том числе фенола (в семь раз).

Дальнейшая проверка показала, что неподалеку от 
стока жидких промышленных отходов предприятия ОАО 

«Группа Илим» русло реки перекрыло упавшее дерево. В 
итоге пена, образуемая стоками, плотно покрыла водную 
поверхность реки на расстоянии более 100 метров, тем 
самым нарушив баланс водного объекта.

Природоохранная прокуратура незамедлительно орга-
низовала работы по освобождению реки от затора. В 
настоящее время он ликвидирован, а водная поверхность 
очищена от пены.

С учетом выявленных превышений норм предельно 
допустимых концентраций вредных веществ в реке рыбо-
хозяйственного значения природоохранной прокуратурой 
проводится проверка соблюдения водного законодатель-
ства ОАО «Группа Илим» при очистке и сбросе жидких 
промышленных отходов. При этом проверяется исполне-
ние компанией законодательства о сохранении водных 
биологических ресурсов. 

Кроме того, природоохранной прокуратурой будет 
дана оценка действиям территориальных органов контро-
ля, муниципальной и государственной властей, которые 
своевременно не отреагировали на произошедшее и при-
ступили к устранению причин гибели рыбы только после 
вмешательства прокуратуры.

Юрий ЮДИН

По итогам заседания агентству лесного хозяйства 
Иркутской области рекомендовано при формирова-
нии государственного задания включать в контракты 
условие об устранении в арендуемых лесах захлам-
ленности, в том числе образовавшейся в результате 
незаконных рубок. В настоящее время это становится 
причиной быстрого распространения огня в случае воз-
никновения лесных пожаров.
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КИНОПРЕМЬЕРА

«Терминатор: Генезис» (Terminator Genisys) 
(12+) 
США, 2015 
Режиссер: Алан Тейлор 
В ролях: Арнольд Шварценеггер, Эмилия 
Кларк, Джей Кортни, Джейсон Кларк 

В 2029 году повстанцы под предводи-
тельством Джона Коннора (Джейсон Кларк) 
наконец свергли власть разумных машин, 
подчинивших себе жалкие остатки челове-
чества. Теперь выжившие снова хотят изме-
нить прошлое, дабы задним числом вообще 
отменить все эти последние годы, когда дли-
лась война с киборгами. 

Однако машины оказываются проворнее 
– и перед самой своей ликвидацией успева-
ют отправить терминатора-убийцу в далекий 
1984 год. Роботу-киллеру надлежит лишить 
жизни юную Сару Коннор (Эмилия Кларк) 
для того, чтобы ее сын Джон никогда не поя-
вился на свет. Посланный сюда самим Джо-
ном его соратник Кайл Риз (Джей Кортни) 
спешит на помощь Саре, но с удивлением 
обнаруживает, что у той уже есть надеж-
ный защитник. Оказывается, о мисс Коннор 
много лет печется положительный пожилой 
терминатор (Арнольд Шварценеггер), кото-
рого Сара называет ласковым прозвищем 
Папс. 

Наверное, даже самые далекие от боевого 
жанра зрители хотя бы слегка обрадовались 
недавнему возвращению на экраны ветерана 
разрушительного кинематографа Арнольда 
Густавовича Шварценеггера. Ведь в 2013-м 
этот кумир решительно всех подростков 
конца прошлого века сыграл свою первую 
главную роль аж за десять лет. Благополуч-
но закончилось его губернаторство, однако 
возродить с таким же благополучием актер-
скую карьеру у Арнольда не получилось. И до 
сих пор никак не получается. К сожалению, 
новейший – уже пятый по счету! – «Терми-
натор» не сильно поправляет это плачевное 
положение. 

«Терминатор: Генезис» – во всех отно-
шениях проходной фантастический боевик, 
который, несмотря на солидный бюджет (170 
миллионов), выглядит безнадежно вторич-
ным, удручающе блеклым и парадоксально 
дешевым. Спецэффекты, возможно, и ниче-
го себе, но их полностью нивелирует парази-
тический и преглупый сценарий. 

Паразитируют горе-сценаристы известно 
на чем – на первых двух «Терминаторах», 

придуманных и поставленных 31 и 24 года 
назад соответственно великим Джеймсом 
Кэмероном. Обоих «Терминаторов», сня-
тых уже в этом веке («Восстание машин» 
2003 года и «Да придет спаситель» 2009-го), 
авторы благоразумно игнорируют, но тем 
явственнее выступает ущербность их подел-
ки на фоне изначальной нетленной дилогии. 

Там, где у Кэмерона была чистейшая кине-
матографическая поэзия, у нового режиссе-
ра Алана Тейлора («Тор-2: Царство тьмы») 
– лишь жалкие эпигонские вирши. Там, где 
Кэмерон со своей камерой воспарял над соб-
ственноручно изобретенной вселенной, как 
подлинный демиург, эпигону Тейлору оста-
ется лишь ползать по чужой территории и 
безрезультатно раздумывать, к чему бы ему 
приложить здесь свой рептильный разум. 

В итоге Тейлор не придумал ничего 
лучше, чем рабски скопировать ряд сцен из 
кэмероновских «Терминаторов». Конечно, 
силами новых актеров и с использованием 
последних достижений компьютерной ани-
мации. Но актеры (даже эпизодические) не 
идут ни в какое сравнение с прежними. Взять 
хотя бы тех панков, которых Шварценеггер 
грабил в начале «Терминатора–2». Он гра-
бит их и здесь, но теперь это не колоритные 
зловещие отморозки, а какие-то ряженые, 
неестественные придурки. 

Та же история и со спецэффектами. 
Кэмерон был и остался художником – в его 

фильмах компьютерные технологии исполь-
зуются лишь в угоду сюжету, а не наоборот. У 
Тейлора навороченная графика преобладает 
над самой историей, а потому впечатления не 
производит ни та, ни другая. 

Всецело тусклые актеры Эмилия Кларк, 
Джейсон Кларк (нет, они не родственники) 
и Джей Кортни полностью соответствуют 
именно такому фильму. Каков поп, таков и 
приход. То есть «Терминатор: Генезис» – 
это даже не случай недавнего «Мира Юрско-
го периода», еще одной свежей безделицы 
по мотивам старых замечательных фильмов. 
В «Юрском мире» основные исполнители 
были все-таки недурны, да и составители 
сценария не так уж беспардонно отнеслись к 
предыдущим сериям. Там авторы до чего-то и 
самостоятельно сумели додуматься. 

На счастье голливудцев, некоторые объ-
екты их пристального внимания с годами не 
портятся. К ним относятся динозавры, вампи-
ры, Джеймс Бонд и, конечно, Арнольд Швар-
ценеггер. Все хорошее, что есть в «Терминато-
ре–5», связано именно с этой титанической 
фигурой. Шварц – как огонь: на него можно 
глядеть бесконечно и в любом фильме. Но у 
всех нас, слава богу, есть возможность посмо-
треть (или пересмотреть) массу куда более 
достойных работ выдающегося австрийца, 
чем этот доморощенный «Генезис». 

Евгений НОВИЦКИЙ

Робот по имени Арни

КНИГА

Станислав Белковский
«Империя Кремль». Крепость или крепостная 
система?
Издательство: «Алгоритм» 2015 г.

На сегодняшний день Станислав Александро-
вич, пожалуй, самый популярный политолог в Рос-
сии. А снискал популярность он не только своим 
умением эпатировать публику, но и оригинальным, 
порой парадоксальным мышлением, способно-
стью давать неожиданные ответы на злободнев-
ные вопросы. Людей, излагающих свои мысли так 
образно, так четко и ясно, у нас на радио и ТВ едва 
ли наберется с десяток. 

«Империя Кремль». Крепость или крепостная 
система?» – сборник текстов Белковского, опу-
бликованных им за пять последних лет в различ-
ных изданиях. Это высочайшего уровня аналитика, 
цель которой ответить на вопрос, что представляет 
собой современная России и куда она движется? 

Белковский сразу же берет быка за рога и выдви-
гает несколько тезисов, опровергающих общепри-
нятые во многих кругах общества установки. Он 
утверждает, что посыл о сверхдержавности России, 
как источнике внутриполитических мотиваций, 
является ложным. Современная Россия – не сверх-
держава. Обладание ядерным оружием не есть кри-
терий сверхдержавности. Главный критерий сверх-
державности, по мнению автора, – это наличие 
возможности контролировать определенную часть 
мира за счет распространения позитивных образов: 
политических, военных, социальных, культурных. 
Но Россия не экспортирует позитивные образы. 
Поскольку она их не создает и не воспроизводит. 
«РФ уже даже региональной державой не являет-
ся: у ближайших соседей все чаще можно найти 
настроение «посмотри, как Россия, – и сделай нао-
борот». Кстати, даже сам президент на недавнем 
экономическом форуме в Санкт-Петербурге сказал, 
что Россия не претендует на статус сверхдержавы.

«Россия – это не СССР 2.0, а страна более 
чем антисоветская. Поверхностные черты сход-
ства никак не должны отвлечь нас от осознания 
глубинных, сущностных различий», – утверждает 
автор и перечисляет различия по пунктам. «СССР 
был идеократией – своеобразным религиозным 
государством, где власть принадлежала институ-
там религии коммунизма. Как многие уважающие 
себя религии, коммунизм претендовал  на гло-
бальность и экстерриториальность. РФ – госу-
дарство типично светское, без какой-либо преоб-

ладающей идеологии, тем более – религиозного 
толка… Советский Союз был, по сути, детищем 
и последствием двух мировых войн. Он принад-
лежал эпохе модерна, где все настоящее – война 
и революция, плоть и кровь, любовь и смерть. 
Российская Федерация – детище и последствие 
холодной войны, проигранной СССР. Она при-
надлежит эпохе постмодерна, где игрушечное пре-
валирует над настоящим. В войне и мире, крови и 
лимфе. Только смерть остается самой собой, как 
водится и всегда…»

Естественно, Белковский не мог обойти вни-
манием своего главного персонажа – Владимиру 
Владимировичу в книге посвящена целая глава, где 
Станислав Александрович в своей неповторимой 
манере анализирует действия  президента. Есте-
ственно, мимо Украины пройти было невозможно, 
и про Украину у Белковского есть. Про всяческие 
запреты весьма любопытное эссе, ну и про то, что 
со всеми нами будет – пара мыслей. 

Александр КАРПАЧЕВ

Политический консультант 
на пенсии

Окончание. Начало на стр. 1

СОБЫТИЕ

– Наконец-то и на Аларскую землю 
пришел областной Сур-Харбан, – в 
свою очередь обратился к публике мэр 
Аларского района Александр Футор-
ный. – Мы рады приветствовать всех 
гостей. Болельщикам – хорошего отды-
ха, участникам – бескомпромиссной 
борьбы, судьям – честного судейства, 
и пусть победит сильнейший.

Победить на нынешнем Сур-
Харбане было непросто. Сильная жара 
буквально изматывала участников. 
Организаторам даже пришлось вне-
сти коррективы в программу некото-
рых соревнований. Так, в состязаниях 
по бурятской борьбе «бухэ барилда-
ан» судьи на каждый ковер выпускали 
сразу по две пары участников.

– Стараемся хоть немного помочь 
борцам. Одновременно на четырех ков-
рах выступают 16 человек, чтобы уско-
рить продвижение по турнирной сетке. 
Ковры просто раскаленные от солнца, 
невозможно прикоснутся. Впрочем, 
никто не пасует перед трудностями. 
За победу борются как мастера спорта 
международного класса, так и начина-
ющие спортсмены, некоторые из них 
ранее никогда не состязались. А от 
Заларинского района вышли самбисты 
и дзюдоисты, которые очень удивля-
ются, когда проигрывают, – поделился 
судья соревнований по бурятской борь-
бе Кирилл Осодоев.

Для заларинцев в новинку не только 
бурятская борьба, ведь они участвуют 
в Сур-Харбане впервые. Тем не менее, 
Заларинский район заявил участников 
во всех видах спорта. Конечно, побе-
дить вряд ли получится, но составить 
конкуренцию опытным командам 
новички способны.

Лучникам на жаре не легче, чем 
борцам. Едва успев поразить цель, они 
стараются укрыться от солнца под 
зонтами. В юношеском зачете метко-
стью отличается Анатолий Данилов из 
Нукутского района. Сегодня он нацелен 
на призовое место: 

– В 2013-м я занял второе место, а 
вот в прошлом году хорошо выступить 
не удалось. Помимо стрельбы из лука 

я еще занимаюсь танцами, и на откры-
тии Сур-Харбана тогда наш ансамбль 
исполнил четыре номера, в итоге сил 
на стрельбу мне уже не хватило. На 
этот раз я решил пожертвовать танца-
ми и полностью сконцентрировался на 
бурятском луке.

Анатолий Данилов считает, что 
стрельба из лука – непредсказуемый 
вид спорта:

– Ты никогда не знаешь, кто побе-
дит, бывают спортсмены, у которых 
хорошая техника, прикладка, но они не 
попадают в цель, и наоборот, плохой луч-
ник может набрать максимальное коли-
чество очков. Многое зависит от удачи.

На соседней арене, обливаясь седь-
мым потом, выжимают 24-килограм-
мовые снаряды спортсмены-гиревики. 
Старший судья соревнований по гирево-
му спорту Александр Самодуров сокру-
шается, что показать высокие результа-
ты в такую погоду очень сложно:

– Но ребята стараются, на первый 
план выходят морально-психологиче-
ские, волевые качества. На всякий слу-
чай рядом дежурят медики, но пока  
обмороков не было.

И только на ипподроме никаких 
жалоб на жару. Наездники на своих 
скакунах с ветерком преодолевают круг 
в 1600 метров. Борьба идет до самой 
финишной черты, и в некоторых заез-
дах пригодился бы видеоповтор, чтобы 
точно определить победителя. Болель-
щики спорят, не соглашаются с вердик-
том судей, но последние непреклонны.

Безусловное украшение праздни-
ка – конкурс «Краса Сур-Харбана». 
Участницам необходимо не просто 
дефилировать по сцене, но и спеть на 
бурятском языке и ответить на доволь-
но сложные вопросы по истории Иркут-
ской области, многие из которых посвя-
щены теме Великой Отечественной 
войны. По итогам всех этапов лучшей 
красавицей была признана хозяйка 
Сур-Харбана Ксения Шаргаева.

А в спортивной программе праздни-
ка командную победу одержала сборная 
Эхирит-Булагатского района, которая в 
упорной борьбе опередила осинцев.

Иван МАМОНТОВ,  
фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сур-Харбан вернулся на аларскую землю


